



AMBASSADE DE FRANCE EN SUISSE
SERVICE ÉCONOMIQUE

Veille de la situation économique et financière
Du 2 au 13 décembre 2019

Marchés

	Au 12/12	Var vs 29/11
EUR/CHF	1,0960	-0,53%
USD/CHF	0,9850	-1,52%
SMI	10.451,36	-0,40%
Taux 10a	-0,55	+6 pb

ECONOMIE

Le groupe d'experts de la Confédération maintient ses prévisions conjoncturelles pour 2020

Le Groupe d'experts prévoit une croissance du PIB de 0,9% en 2019 et de 1,7% en 2020. Dans un contexte international défavorable, il s'attend à ce que la croissance de la zone euro reste faible, en particulier en Allemagne, ce qui devrait continuer de se répercuter sur la Suisse. Toutefois, selon eux, la conjoncture suisse devrait progressivement se redresser en 2021 avec une reprise du commerce mondial.

Les prix à la consommation ont légèrement diminué en novembre

L'indice des prix à la consommation a diminué de 0,1% en glissement annuel en novembre 2019. Cette baisse est notamment liée au recul des prix de l'alimentation et des transports (- 1,2% par rapport à novembre 2018), mais aussi à celui des produits pétroliers (-10,2%).

L'indice des prix à la production et à l'importation a légèrement reculé par rapport à novembre 2018

En glissement annuel, l'indice de prix à la production a baissé de 1,2%. Ce recul s'explique notamment par les produits pétroliers (-26%) et pharmaceutiques (-2,2% en glissement annuel). L'indice de prix à l'importation a quant à lui reculé de 4,8% par rapport à novembre 2018.

SECTEUR FINANCIER

Swiss Re AG a trouvé un accord pour la vente de sa filiale ReAssure à la société britannique Phoenix

Swiss Re a annoncé vendredi 6 décembre qu'il avait trouvé un accord de vente avec la société britannique Phoenix. La filiale ReAssure, évaluée à 3,25 milliards de pounds, sera cédée pour une valeur de 1,2 milliards de pounds, ainsi que 13% à 17% des actions et un siège au conseil d'administration de l'entreprise Phoenix. Encore soumise à l'approbation des actionnaires du groupe britannique, la conclusion de la vente devrait s'effectuer en milieu d'année 2020.

Crédit Suisse a revu ses objectifs de rentabilité à la baisse pour 2020

Alors qu'elle avait annoncé des objectifs à 11-12%, Crédit Suisse est revenu sur ses déclarations et vise à présent une rentabilité de 10%. La banque a de plus annoncé que sa rentabilité en 2019 devrait être de 8% (contre des objectifs fixés à 10%). Selon le Directeur de la banque Tidjane Thiam, cette baisse serait une conséquence des taux d'intérêts négatifs et des tensions commerciales internationales.

SECTEURS NON FINANCIERS

Transport ferroviaire transfrontalier : le Léman Express sera en service dès dimanche

La cérémonie d'inauguration du Léman Express, s'est déroulée jeudi 12 décembre en présence des autorités françaises et suisses, ainsi que des représentants de la SNCF et des CFF, qui ont noué un ruban symbolique entre les deux trains inauguraux français et suisses venus se rencontrer à la frontière.

Le tronçon du CEVA, long de 16 km, sera mis en service le 15 décembre. Il connectera les réseaux ferroviaires français et suisses existants, permettant la création du Léman Express, le plus grand réseau express régional transfrontalier d'Europe. Chaque jour, 240 trains circuleront sur les 230 km de voies du Léman Express ; ils devraient transporter 50 000 voyageurs par jour. Le Léman Express a pour objectif principal de décongestionner la région de Genève.

La COMCO procède à un examen « approfondi » de l'acquisition de CFF Cargo

La Commission de la concurrence (COMCO) dispose de quatre mois pour mener un examen approfondi du projet d'acquisition de CFF Cargo par les CFF, Planzer et Camion-Transport. Un examen préalable avait montré des indications que cette concentration pourrait « *créer ou renforcer une position dominante* » dans le domaine des services de transbordement notamment.

Le Conseil fédéral a transmis au Parlement le projet d'adhésion de la Suisse à la convention du Conseil de l'Europe sur la protection des données

L'adoption de ce nouvel instrument revêt une grande importance tant pour les échanges internationaux de données que pour la protection de la sphère privée. Un projet de révision du droit suisse de la protection des données est en cours d'examen au Parlement. Il vise à moderniser la législation suisse ainsi qu'à prendre en compte les évolutions normatives au sein du Conseil de l'Europe et dans l'UE (en vue de maintenir la décision d'adéquation de la commission européenne, qui permet une circulation facilitée des données entre la Suisse et l'UE).

Couplages des SEQE : ratification de l'accord par la Suisse et l'UE

L'accord sur le couplage des systèmes d'échange de quotas d'émission (SEQE) entre la Suisse et l'Union Européenne a été ratifié par les deux parties et entrera en vigueur le 1^{er} janvier 2020. Conclu en 2017, cet accord permet aux entreprises participant à l'économie suisse d'échanger des droits d'émission sur le marché européen et inversement. Les émissions générées par l'aviation civile seront également intégrées dans le SEQE de la Suisse (elles le sont déjà au sein de l'Union Européenne).

SUIVI DES REFORMES

Session parlementaire de décembre 2019 : le Parlement fédéral approuve, mais sous condition de non-discrimination, le paiement du fond de cohésion de l'Union Européenne

Les deux chambres ont approuvé l'octroi d'une deuxième contribution de la Suisse à la réduction des disparités économiques et sociales dans l'Union Européenne élargie. La contribution s'élèvera à 1,302 Mds CHF (sur une période de dix ans) et sera divisée en deux volets : 1,047 Mds CHF pour la cohésion économique et sociale - mettant l'accent sur la formation professionnelle - et 190 MCHF dans le domaine de la migration. Cependant, le versement des fonds sera subordonné, selon le Parlement, à la levée des « *mesures discriminatoires* » de l'UE (notamment la suspension à l'été 2019 de l'équivalence boursière).

Session parlementaire de décembre 2019 : pas de mandat supplémentaire pour l'accord-cadre avec l'UE

Le Conseil National a rejeté mardi 3 décembre, à 130 voix contre 53, la motion du Conseil des Etats demandant l'ajout de trois nouvelles propositions au mandat de négociation de l'accord-cadre avec l'UE du Conseil fédéral. Pour mémoire, les députés des deux chambres avaient déjà voté en juin 2019 une prolongation des négociations pour s'assurer de la protection des salaires en Suisse et l'exclusion de la directive sur la citoyenneté.

Session parlementaire de décembre 2019 : un soutien majoritaire à la libre circulation des personnes

L'initiative de l'UDC « pour une immigration modérée », qui prévoit que le Conseil fédéral engage des négociations avec l'UE pour mettre fin à l'accord sur la libre circulation des personnes, a été majoritairement rejetée par les deux chambres du parlement. Les élus ont souligné l'importance de la libre circulation des personnes et des accords bilatéraux avec l'Union Européenne pour l'économie suisse.

Session parlementaire de décembre 2019 : le principe d'acquisition de nouveaux avions de combat soutenu par le Conseil National

Le Conseil national a adopté en première lecture, à 124 voix contre 68, l'arrêté prévoyant l'acquisition de nouveaux avions de combat, avec une enveloppe de 6 Mds CHF.

Un point de divergence persiste entre les deux chambres sur la question des affaires compensatoires : le Conseil National a suivi la proposition du gouvernement (fixant leur taux à 60% de la valeur du contrat en Suisse) tandis que le Conseil des Etats proposait de l'augmenter à 100%. Le Conseil des Etats a proposé en 2^e lecture (le 12 décembre) une position de compromis (80%), qui doit désormais être examinée par le Conseil national.